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“新兵竟然得了第一！”当第 79
集团军某旅侦察营侦察二连姚智友
激动地接过连长薛永燊为他颁发的
锦旗时，领奖台下不少老兵的眼睛
瞪得溜圆。

下连后的第一次侦察兵专业比
武，姚智友以两个单项课目第一名的
成绩，一举夺得总评第一。班长吴先
浩嘴角挂着一丝微笑，他早就预料到
了这个结果，可是没想到这么快。

今年，陆军部队探索展开“先训
后补”模式，将绝大部分新兵训练的
时间延长了 3个月，效果究竟怎么样？
带着这个问号，记者又走访了其他几
个营发现，新兵走上领奖台、老兵台
下当观众的现象，在该旅已非个例。
“这好比是‘鲶鱼效应’，新兵素

质提高了，对老兵的训练也是一种促
进。” 连长薛永燊介绍，自打姚智友
拿了第一，连里的许多老尖子都铆足
了劲儿，准备把“头把交椅”夺回来。

这厢摽着劲练得热火朝天，那边
却有人始终不在状态。

这已经是班长吴先浩第三次看到
新兵小吴躲在洗漱间发呆了。“咋了，
身体不舒服？”自打小吴到了自己班
里，就一直沉默寡言，训练成绩不理
想，跟班里的其他同志也鲜有交流。

到底咋回事？最近一段时间，吴先浩
的心思都在小吴身上，殊不知小吴的
心里老想着一个人：隔壁班的郭坚
杰，跟他朝夕相处长达半年之久的新
训班长。

训练场上，小吴的目光不时投向
旁边的那块场地；一有空闲，他就往
隔壁班跑，有事没事找郭坚杰聊天。
“郭班长，要是你还带我该多好啊！”
听到小吴总是把这句话挂在嘴边，郭
坚杰开始还很受用，后来却发现有些
不对劲。

于是他找到吴先浩，两个班长一
碰头，发现问题所在：原来小吴在新
训阶段心理状态就不稳定，靠着郭坚
杰耐心的引导，好不容易适应了军营
生活，能够跟上大家的训练节奏。可
是下连之后班长换了，小吴一时间很
难适应，于是就出现了前面的情况。
“你当时是怎么带他的？”吴先浩开

始向郭坚杰请教经验。两人决定，帮助小
吴尽快摆脱这种心理依赖，早日“断奶”。

小吴的事传到了旅领导那里。他们
发现，在刚下连的新兵中，类似情况还
有不少。尤其是部队开始野外驻训后，
环境条件陡然变得艰苦，许多新兵没有
了被新兵班长呵护照顾的感觉，更是难
以适应。

“我们一直讲求以情带兵，无可厚
非但过犹不及，否则会培养出依赖心
理强、自理能力差的‘温室花朵’。”
该旅政治工作部主任齐季介绍，针对
这一现象，一方面，他们加强对连队
干部骨干的帮带，指导他们用宽严有
度、科学合理的方式带兵管兵；另一

方面，采取“一帮一、一对红”，帮助
这些新兵更好更快地融入新环境、适
应新岗位。

一个月后，再次见到小吴时，感
觉他仿佛换了个人似的，不仅训练积
极，性格也开朗了。在最近一次连队
评比中，他还登上了“龙虎榜”。

一边是身戴红花，高站领奖台；一边是垂头丧气，没有了状态。刚下连队即上驻训场，
这些新兵的表现为何如此悬殊—

本是同年兵，喜忧大不同
■本报记者 宋子洵 通讯员 崔福琦 郭龙佼

特别推荐

以情带兵是我军的优良传统，我

军之所以能够长期建立和形成良好的

官兵关系、兵兵关系，与此密切相关。

组织新兵训练时，各级尤其强调以情

带兵，这固然可以使新兵尽快消除初

入军营的陌生感，融入军队大家庭，但

正如一枚硬币有两面，以情带兵一旦

过度，就容易演变成迁就，让有些新兵

产生“巨婴”心理，这种“保姆式”的带

兵方式与当兵打仗、带兵打仗、练兵打

仗的要求是相悖的。

从上文中战士小吴的经历，是不是

可以引申出这样一个问题：干部骨干带

兵，特别是带新兵，在强调“以情带兵”的

同时，也要注意突出“按标带兵”？也就

是按照军人的条件、岗位的要求、打仗的

标准培养和锻炼他们，使之成为不惧风

雨的“楠木”，而非不敢磕碰的“草莓”。

近些年来，练兵备战成为热词，为

军地熟知。很多社会青年怀着一颗“打

仗的心”参军入伍，准备接受血与火的

历练，但进入新兵营却发现，带兵骨干

对他们比父母还体贴周到、小心谨慎，

他们直呼“没想到”和“想不通”。这不

能不引起我们的反思，各级带兵人是该

重新审视一下“以情带兵”的尺度了。

“以情带兵”也要有度
■宋子洵

记者探营

采访手记

值班员：陆军某学院某队值班员

伯年华

讲评时间：7月9日

临近毕业，很多同志在高兴之余，
喜欢把自己的毕业照片分享到微信朋
友圈，引来亲朋好友的点赞叫好。尽
管照片中的肩章、领花等都进行了模
糊处理，但也间接暴露了军人身份和
其他敏感信息。

同志们！我们绝不可因一时的满
足感，埋下失泄密隐患。军人的地位和
价值，不会因没有点赞而降低、没有鲜
花和掌声而削弱。但是，敌对势力对我

们的窃密活动却从未停止。希望大家
牢记军人身份，严守保密纪律，紧绷安
全底线，度过一个顺利愉悦的毕业季。

（田 磊整理）

“毕业季”谨防朋友圈泄密 新闻前哨

初夏时节，炎炎烈日下，北部战区
陆军某工程维护团训练场上，数十名
专业技术骨干正在争分夺秒展开训
练，教练员跟进指导、当场打分。这是
该团将参加上级比武经验融入基础训
练，组织“维护精兵”专业技术骨干集
训比武的一幕。

四级军士长刘栋是此次集训比武
的教练员之一，而在几个月前，他的身
份还是集训队员。当时，他与 6名战友

一起参加“工程奇兵-2019”比武，在供
配电和通风空调两个课目上均与金牌
失之交臂。

从集训队员变成教练员，刘栋觉
得，他的底气更多是来自上次比武失
利后的教训总结。供配电专业比武
中，面对一张陌生的电路图，习惯了
熟悉图纸的队员们竟不知如何下手；
而在通风空调专业比武中，因作业工
具出现故障不会排除，参赛人员作业
时间比平时多了近一倍，最终与第一
无缘……

失金之痛倒逼训练升级。该团党
委一班人感到，用好参加上级比武的

经验教训，合理借鉴其他单位训练方
式方法，可以取长补短、少走弯路，提
升训练综合效益。为此，参赛队员们
第一时间组织复盘，挖出“专业间协
同能力不强”“临场应变能力不足”等
多个问题，深刻剖析原因，集智寻找
对策。

笔者了解到，这次集训除增加新的
训练内容外，还突出自主排除一般故障
的能力。一次摸底考核中，一名士官报
告“柴油机无法正常启动”故障后，教练
员经过检查，示意参训人员自行排除。
最终，这名士官经过反复检查，将故障排
除，顺利完成考核。

比武失利倒逼训练升级
■刘晓杰 闫 飞

潜望镜

怎么回事？咱们提的意见都被驳回
了？咋搞的？

画面还得回放到上午的那场“议政
会”，此时第 82集团军某旅摩步四营火
力连连长赵天涯还不知道接下来会发生
什么。
“报告首长，我连重机枪排训练成

绩一直不太理想，缺少专业过硬的教
练员，也无相关教材可以参考，建议
上级从院校协调专业人员进行指导培
训。”轮到摩步四营官兵代表发言时，
赵连长便满怀期待地提出前期汇总的
官兵建议。

新大纲难度升级，没有专业人员帮
助指导，日常训练仅限于理论研究，实
践操作没有进展……会上，赵连长向机
关领导倒出肚子里的苦水，便等着机关
领导拿出解决措施，没想到却碰了一鼻
子灰。
“ 为 什 么 不 向 其 他 摩 步 营 取 取

经？遇到困难绕着走、不攻关，总是
想着请外援，训练上的问题难道是请
一两次院校教授就能解决的吗？”会
上，旅政委朱德彬的一番话让赵连长
脸上顿时火辣辣的。

一场“议政会”下来，基层提出
的一些建议被驳回。这个问题引发旅
党委一班人的深思，有些分明是营连

可以自己解决的矛盾问题，为什么非
要上交机关？细究原因，还是基层担
当作为意识不强所致。

为此，该旅党委就“基层建议被驳
回”这个问题展开讨论，决定在前期放
权的基础上，进一步明确基层用权范
围，列出职责清单，厘清营连主抓和机
关负责的界限，建立起“机关按需指
导，营连敢于担当”的机制，鼓励基层
大胆实践、积极探索。用权规范后，基

层营连之间的交流沟通更为频繁，相互
邀请训练先进班排、优秀骨干开展经验
交流，手把手帮带。

前不久，该旅电子对抗连战士封紫
宇在参加某项比武竞赛中获得集团军第
一的好成绩。作为该旅调整改革后的新
兵种，他们勇挑重担，在没有先例可
循、没有经验可学的情况下，全连官兵
不断钻研、反复实践，终于收获了属于
自己的胜利果实。

基层的建议为什么被驳回？
■刘梦婷 屈凯明 本报实习记者 遇际坤

能力的提升离不开上级的指导帮

带，但更离不开自身的主动作为。个别

单位在自抓自建时头脑中没有方向、做

事情没有章法，工作中把一些本该本级

解决的难题推到上级机关，依靠上级的

“指挥棒”搞建设，稍有困难挫折便原

地踏步、停滞不前。

连队主官作为基层官兵的主心

骨，站在基层建设第一线，绝不能

持着“不求过得硬，但求过得去”

的平庸思想，必须要有破釜沉舟的

勇气。“不畏苦寒，自得其芳。”基

层单位遇到难题，就要有攻坚克难

的精神、不畏艰难的勇气，增强内

生动力，让广大官兵“马力全开”，

勠力同心把单位建设好。

让基层官兵真正“马力全开”
■第82集团军某旅政委 朱德彬

Mark军营

“毕业分配该选择去哪里？”最近不
少面临军校毕业的学员向我询问关于分
配单位的情况，而我的回答一如既往的
坚定：到基层一线，到高山海岛，到改革
强军的最前沿，到祖国最需要的地方！

这不是讲空话，因为我就是这样做
的。直到今天，所有我赖以生存的本事
和引以为傲的经验都源自在艰苦一线
打拼的那10年。

2005 年，已经 25 岁的我分到某炮
兵团，从“一毛一”起步开始军旅生涯。
而单位因地处丘陵地带，闭塞偏僻，是
被人挂在嘴上的“山沟沟”。全团除了
办公楼外，其余全是老式瓦房，正应了
楼前的四个大字“艰苦奋斗”。

当时，老团长周光德带我们新排
长参观团史馆，讲述团史中“灯不明、
路不平，晴天一身土、雨天一身泥”“自
己开山建大门”的奋斗故事，并带我们
参观一代代炮团人留下的一草一木、
一砖一瓦。

慢慢地，同期的几个排长一个个调
走、转业，我却听了老团长的话，一步一
个脚印干了近 10年，从基层排长到机
关参谋，从连队指导员再到机关干事，
每一个岗位对我而言都是一段不凡的
历练。

我一直不理解自己坚持的意义，直

到 2014 年院校选调干部，让我有机会
走上讲台，从事部队管理教学工作，教
大家怎样当好一名基层干部，怎样管好
部队、带好兵，我才真正悟透老团长讲
的话：由于在艰苦一线待过，人生中便
有了一份宝贵财富——吃苦就是吃补，
以苦为乐、苦就不觉苦了。

庄稼人喜欢“蹲苗”，蹲苗的作用在
于抑制幼苗茎叶徒长、促进根系发育，
幼苗只有熬过这一关，后期植株生长才
能更加健壮，才能耐得住旱涝、扛得住
风雨。

从这个角度来看，我想人的一生也
要有个“蹲苗”期，虽是一段痛苦忍耐的
过程，但只有经历凤凰涅槃的磨练，才
能迎来浴火重生的辉煌。大家非常喜
欢上我的课，说我的课更鲜活、更接地
气、更有针对性，这都是当年在基层“蹲
苗”给我的丰厚馈赠。回头看，炮团人
身上特有的品格已经深深地融入了我
的灵魂深处，助我前行，让我受益。

不光是毕业分配，其实人生本身就
是选择。你若选择安逸，就不要艳羡别
人的起伏跌宕、壮丽恢弘；你若选择吃
苦，就不要瞻前顾后、犹疑不定，要执着
前行，给自己一个忘我的劲头，倾尽所
有，逆风飞扬。那种苦尽甘来的甜，定
会让你百般回味。（原文有删节）

毕业分配该选择去哪里
■龚 鹏

蜜7月2日，陆军某综合训练
基地通报表彰百余名优秀学兵和

优秀带兵骨干，表彰结束后，分队

长霍帅（石凳左二）和卢斌（石凳

左三）让各自的学兵拿出奖杯、证

书和奖牌比试，看看谁的荣誉多。

陈 丙、荣令民摄影报道

蜜7月13日，新疆军区某边
防团举行军营开放日活动。图为

在装备静态展示区，驻地学生们

在官兵的指导下体验武器装备操

作。

刘郑伊、程明阳摄影报道

值班员讲评

陆军炮兵防空兵学院郑州校区教员龚鹏从基层排长干起，先后任机
关参谋、连队指导员，所讲授的部队管理课程深受学员喜欢。日前，龚教
员结合自身实际给即将毕业的学员讲了一课，引起强烈反响。特此推
荐，以飨读者。


